

Séance finale du 30 juin 2023: le recteur prend la parole

Erkenne dich selbst

Lors de la cérémonie de remise des diplômes, Matthias Wider a félicité les lauréates et lauréats tout en dispensant ses derniers conseils. Se référant à l'adage antique Γνῶθι σεαυτόν, il les encourage à se découvrir toujours davantage pour mieux défendre leurs valeurs et ainsi affronter l'avenir avec sérénité.

J'ai l'honneur et le plaisir de vous souhaiter une très cordiale bienvenue à la cérémonie de remise des certificats et de la présider en votre présence. Ce moment fort qui nous réunit aujourd'hui témoigne de notre attachement à nos élèves et met un point final à votre passage à Saint-Michel, que j'espère digne de ce Collège, un point final digne de vous.

Les travaux sont agréables lorsqu'ils sont faits, estime Cicéron. Vous avez accompli le travail, vous avez réussi. Aussi les neurosciences nous expliquent-elles que les sentiments de bonheur se ressentent plus intensément lorsque l'on a été confronté à des tâches difficiles ou à un grand stress. À juste titre, vous pouvez donc célébrer votre succès et vous réjouir!

En réussissant les examens, vous avez sensiblement soulagé la vie de vos proches. Vos parents, durant ces dernières semaines, ont croisé les doigts et tenu les pouces, ils ont allumé des cierges et vibré avec vous. Pour eux aussi, la période de stress est enfin terminée, ils peuvent respirer et se réjouir avec vous de la réussite de vos études. En fin de compte, ce jour marque aussi une étape importante pour les parents.

Nous savons que, à l'époque de la Grèce antique, les personnes confrontées à des décisions importantes ou à des tournants de leur vie se rendaient en pèlerinage au temple d'Apollon à Delphes afin de consulter l'oracle et d'obtenir des informations sur leur avenir. À l'entrée du temple, on pouvait lire le célèbre adage Γνῶθι σεαυτόν (prononcer gnóthi seauton; «Connais-toi toi-même»). La réponse de l'oracle était finalement annoncée par la Pythie, assise sur un trépied au-dessus d'une crevasse dans le sol. Comme ses sentences étaient énigmatiques et ambiguës, les gens devaient y réfléchir et leur donner un sens.



Heute sind wir nicht an einer geheiligten Stätte, es erwartet Sie, liebe Maturi und Maturae, geschätzte Absolventinnen und Absolventen der Passerelle, also keine kultische Handlung oder ein mysteriöser, schicksalhafter Orakelspruch. Wie die griechischen Tempelbesucher stehen Sie jedoch an einem Scheideweg und vor wichtigen Entscheidungen. Nach Jahren auf dem Belzé-Hügel verlassen Sie das Kollegium und schlagen ein neues Kapitel Ihrer

Lebensgeschichte auf, das Sie in neue, noch unbekannte Horizonte führt.

Ausserdem befinden wir uns heute Morgen an einem Ort, der an die Antike erinnert.¹ Zugegeben – es ist das römische Altertum! Aber wir haben damit Grund genug, der heutigen Feier mit dem bekannten Spruch den Stempel aufzusetzen.

Der Leitsatz des Erkenne-dich-selbst hat eine lange Geschichte und fand seinen Niederschlag in den Schriften der grossen Philosophen. So macht in einem seiner berühmten Dialoge Sokrates dem stolzen Schönling Alkibiades deutlich, dass es ihm zwar nicht an Ehrgeiz, aber an klaren Gedanken und Grundsätzen fehlt. Er führt dem jungen Mann vor Augen, dass seine Unwissenheit und seine Inkompetenz auf einen Mangel an Selbstreflexion zurückzuführen sind. Er solle seine Jugend nutzen, um seine Aufmerksamkeit auf sich selbst zu lenken, um für die eigene Seele zu sorgen und sich zu bilden.

Enfin, le philosophe explique par une comparaison la manière dont l'âme peut se reconnaître elle-même: elle a besoin d'un miroir. En effet, de même que l'œil humain ne peut s'apercevoir que dans un miroir, l'âme doit-elle aussi se tourner

¹ Gemeint ist das Forum Fribourg.

vers un autre pour connaître sa propre nature. C'est ce regard dans le miroir qui permet à l'homme de se comprendre lui-même et son rapport au monde pour finalement trouver le fondement du savoir et de la sagesse.

Il est évident que Platon ne pense pas au regard superficiel et vaniteux lorsqu'il évoque l'autoréflexion. Le monde des médias sociaux et des selfies ne correspond définitivement pas à son concept – pas plus que les influenceurs complaisants, les managers et banquiers agissant sans mesure, les politiciens bornés et les sportifs imbus d'eux-mêmes. Tous évoluent dans un monde de faux-semblants, surestiment leurs propres forces et se mirent avec délectation dans un monde médiatique axé sur la splendeur et la gloire.

Il n'est donc pas question de cette introspection. En revanche, si vous vous êtes regardé dans le miroir pour la cérémonie de ce matin, vous avez peut-être déjà fait un pas dans la bonne direction, en constatant que vous avez changé de manière frappante en quelques années, que vous avez vieilli, que le temps passe, que vous avez évolué et que vous êtes devenu une autre personne. Vous remarquez que l'autoréflexion emprunte des voies subtiles et s'insinue dans nos pensées.

Tatsächlich ist die Auseinandersetzung mit sich selbst eine Lebensaufgabe und erledigt sich nicht auf einen Schlag. Das muss auch der zwanzigjährige Alkibiades einsehen. Er wird sich bewusst, dass er sich zunächst um sich selbst sorgen und sich den wesentlichen Fragen zuwenden sollte, bevor er sich um andere Aufgaben und seine Karriere kümmert.

Der Ausweis, den Sie in einigen Augenblicken erhalten werden, ist ein Beleg

dafür, dass Sie sich ein grosses Wissen und vielfältige Kenntnisse angeeignet sowie zahlreiche Fähigkeiten und Fertigkeiten erworben haben. Das ist eine Leistung, die Anerkennung verdient, und aus diesem Grund können Sie heute den Ausweis mit Freude und Genugtuung entgegennehmen.

Sokrates würde Sie ebenfalls beglückwünschen, gleichzeitig würde er aber darauf aufmerksam machen, dass es Ihre Lebensaufgabe ist, regelmässig in den Spiegel zu schauen und sich in die Selbsterkenntnis einzuüben. Wahrscheinlich würde er betonen, dass diese Aufgabe anstrengend ist, aber dass der Maturitätsausweis und das Passerelle-Zertifikat Ihnen dabei wertvolle Dienste leisten. Ihr Ausweis könnte so zu einem Kompass für den eigenen Lebensweg werden, dank Ihrer Bildung könnten Sie in sich ruhen und das Rüstzeug nutzen, das Sie in sich bewahren.

Wenn Sie nämlich über sich selbst nachdenken, üben Sie sich in Bescheidenheit; denn wer ehrlich zu sich selbst ist, wird sich eingestehen müssen, dass er Schwächen und Fehler hat. Er wird sich hüten, voreilig über die Mängel seiner Mitmenschen zu urteilen, weil der Blick in den Spiegel ihm die Wahrheit über seine eigene Person verraten hat. Kurz: Wer sich selbst kennt, hat mehr Respekt für die anderen. Weil er um seine eigene Vergänglichkeit und Verletzlichkeit weiss, wird er sich nicht zu wichtig nehmen und sich auch gegenüber Natur und Umwelt respektvoll und verantwortungsvoll verhalten.

En réfléchissant sur vous-même, vous ferez preuve d'humilité, puisque vous constaterez que vous avez des faiblesses et des défauts. L'autoréflexion vous permettra d'être critique, de vous débarrasser de mauvaises habitudes.

Trop souvent et trop rapidement, nous nous laissons séduire par les tendances les plus en vogue et par de fausses représentations, nous nous accrochons aux préjugés et aux opinions préconçues qui nous mettent dans des situations désagréables, nous éloignant de notre nature profonde.

Pour prendre les bonnes décisions, il faut savoir ce que l'on défend et ce qui est important. Les connaissances que vous avez acquises et acquerrez encore grâce à l'autoréflexion vous aideront à formuler des objectifs qui vous correspondent, en accord avec vos valeurs et vos principes. Si des obstacles se dressent sur votre chemin, vous pourrez décider en connaissance de cause s'il est juste pour vous de les dépasser afin d'atteindre vos objectifs.

Vous disposez des outils nécessaires pour affronter l'avenir, mais il est probable que vous ne réaliserez pas tous les objectifs fixés. Vous connaîtrez des défaites et des déceptions, mais la sérénité que vous aurez acquise grâce à l'introspection vous aidera à surmonter ces situations.

Ludwig van Beethoven las, soviel ich weiss, keine philosophischen Dialoge, aber er hat offensichtlich verinnerlicht, was Platon uns mitteilen wollte, denn in einem Brief an seinen Förderer Fürst Karl Lichnowsky schreibt er: «Fürst, was Sie sind, sind Sie durch Zufall und Geburt; was ich bin, bin ich durch mich; Fürsten hat es und wird es noch Tausende geben; Beethoven gibt's nur einen.»²

Auch Sie gibt es nur einmal! Vous aussi, vous êtes unique!

Matthias Wider, recteur

² Prince, ce que vous êtes, vous l'êtes par hasard et par naissance; ce que je suis, je le suis par moi-même; des princes, il y en a eu et il y en aura encore des milliers; pour ce qui est de Beethoven, il n'y en a qu'un.